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«Нравится? Сама сшила!»
——>|7

Архангелогородка Татьяна САМУСЕВА шьёт 
на дому одежду для своей семьи и на заказ, 

при этом стремясь к качеству люкс. Швея 
рассказала «БК» о том, как оставила госслужбу 
и открыла мастерскую и почему желание делать 

уникальные вещи порой приходится сочетать 
с услугами обычного ателье.
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С Днём геолога!
Покорителям недр, победителям стихий, повели-

телям природы – наши искренние поздравления 
с профессиональным праздником! Желаем поболь-
ше интересных и продуктивных экспедиций, важных, 
стратегических находок, уникальных месторождений, 
неугасаемого интереса к работе и радости от великой 
пользы своего труда.



2 БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 11 (1115)  27.03.2023  BCLASS.RUГод экологии

В Интеллектуальном центре – научной библиотеке САФУ
21 марта, в Международный день лесов, прошёл открытый 
урок «Всё про лес: экология, экономика, технологии и наука». 
Студентам рассказали о лесных ресурсах Поморья, их грамотном 
использовании и охране, о лесном бизнесе и – главное – о том, 
почему именно в этой отрасли будущим выпускникам стоит 
применить свои знания и способности. Поэтому урок получился 
и познавательным, и профориентационным.

Организатором меропри-
ятия стало АНО «Националь-
ные приоритеты», которое 
занимается сопровождени-
ем всех национальных про-
ектов России. Как уточнила 
представитель организато-
ров – руководитель дирек-
ции стратегии, аналити-
ки и исследований Юлия 
ГРЯЗНОВА, лес является 
важной составляющей нац-
проекта «Экология».

В открытом уроке при-
няли участие министр при-
родных ресурсов и ЛПК Ар-
хангельской области Игорь 
МУРАЕВ, директор по за-
купкам и продажам Лесно-
го филиала Группы «Илим» 
в Коряжме Алексей РИ-
ДЕЦКИЙ.

БОГАТСТВО ‒ 
ЭТО СКОЛЬКО?

Не заниматься лесом всё 
равно что не контролировать 
состояние собственного ор-
ганизма, привёл красноречи-
вое сравнение Игорь Мураев. 
Или, в более прикладной вер-
сии, бросать на зиму грядку 
со всеми остатками урожая 
и сорняков.

«Лес для Архангельской 
области всегда был и будет 
локомотивом экономики, – 
напомнил министр. – У нас 
в регионе ни много ни мало – 
28 миллионов гектаров леса, 
а запасы древесины превы-
шают 2,6 миллиарда кубоме-
тров. По этим показателям 
мы в лидерах и по Северо-
Западу, и в России в целом. 
Но если этот лес не исполь-
зовать правильно, в соответ-
ствии с установленными тре-
бованиями, то через опреде-
лённое время он погибнет. 
Цикл жизни дерева боль-
ше, чем цикл жизни челове-
ка: у берёзы это 100-120 лет, 
у сосны и ели – 180-200. 

Если в этот период древеси-
ну не взять в оборот, дерево 
либо просто упадёт, либо его 
уничтожат болезни или огонь. 
Единственно верный вари-
ант – грамотное управление 
и освоение лесов».

Как пояснил слушателям 
министр, сейчас в Архангель-
ской области как раз прохо-
дит масштабная инвентари-
зация «зелёного золота», ко-
торая позволит всем участ-
никам лесных отношений 
работать на основании све-
жих и достоверных данных 
лесоустройства. Будет ясно 
на годы вперёд, где можно 
и нужно реализовывать про-
екты освоения лесов, а где 
самим и вместе с туристами 
наслаждаться красотой се-
верной природы.

Ежегодная расчётная ле-
сосека в Архангельской обла-
сти составляет 26,1 млн кубо-
метров. За последние 10 лет 
в лесной отрасли реализова-
но 10 крупных инвестпроек-
тов общей стоимостью свы-
ше 70 млрд рублей. А после 
завершения всех заявлен-
ных проектов Поморье мо-
жет выйти на первое место 
в России по объёмам произ-
водства. В лесном комплексе 
региона заняты 23 тысячи че-
ловек, а с учётом связанных 
производств – около 100 ты-
сяч. Это примерно каждая 
пятая-шестая семья.

Вместе с тем Игорь Ген-
надьевич рассказал студен-
там об основных глобаль-
ных изменениях, затронув-
ших ЛПК. Архангельский лес 
всегда пользовался особым 
спросом за рубежом, и этот 
тренд сохранился, хотя и в су-
щественно изменённом виде.

«Практически весь про-
шлый год потоки продукции 
ЛПК перенаправлялись с ев-
ропейских стран на азиат-
ские. И Северо-Запад ока-
зался дальше всех от этих 
рынков. Не случайно имен-
но в Архангельской области 

10 февраля Владимир ПУТИН 
провёл совещание по вопро-
сам развития лесопромыш-
ленного комплекса. Основ-
ной блок поручений, кото-
рые сформированы по ито-
гам этого совещания, напря-
мую касается нас: это прио-
ритет для транспортировки 
грузов ЛПК по железной до-
роге, развитие северных пор-
тов. Архангельский лес оста-
нется конкурентоспособным 
и востребованным в мире», – 
подчеркнул министр.

Игорь Мураев назвал 
также ведущие предприятия 
ЛПК, представленные в на-
шем регионе, отдельно от-
метив Группу «Илим», кото-
рая сегодня занимает пер-
вое место по объёму заго-
товки древесины и является 
крупнейшим производите-
лем целлюлозно-бумажной 
продукции в России.

НА ПРИМЕРЕ «ИЛИМА»
Группу «Илим» на встрече 

в САФУ представлял дирек-
тор по закупкам и продажам 
Лесного филиала в Коряжме 
Алексей Ридецкий.

«Можно сказать, я про-
должаю трудовую дина-
стию: дед вязал плоты, отец 
долгие годы работал лес-
ником. Я окончил Санкт-
Петербургскую лесотехниче-
скую академию. На ЦБК начи-
нал рабочим, прошёл все ка-
рьерные ступеньки и сейчас 
являюсь директором по за-
купкам и продажам древеси-
ны. Всем, кто сегодня выби-
рает, где приложить свои зна-
ния и способности, искрен-
не советую присмотреться 
к предприятиям лесной от-
расли. Уверяю, у вас будет 
прекрасная возможность 
реализовать себя. Это со-
временно и перспективно – 
расскажу и попробую дока-
зать», – отметил Алексей Ри-
децкий.

Он напомнил, что Группа 
«Илим» производит целлюло-

зу, упаковочные материалы 
всех видов, офсетную, офис-
ную и мелованную бумагу – 
простые, казалось бы, вещи, 
которые, однако, каждый 
из нас использует ежеднев-
но. Компания имеет три ком-
бината: в Коряжме, Братске 
и Усть-Илимске, два гофроза-
вода и свой проектный инсти-
тут. Общая численность со-
трудников – 17 тысяч человек. 
ЦБК в Коряжме производит 
1,3 млн тонн продукции в год.

«При этом мы осваиваем 
огромные площади лесов 
и активно занимаемся лесо-
восстановлением, – уточнил 
представитель «Илима». – 
Наш сегодняшний разговор 
посвящён Международно-
му дню лесов, поэтому пре-
жде всего расскажу о глав-
ных ценностях нашей компа-
нии. Это безопасность чело-
века и бережное отношение 
к окружающей среде: исполь-
зование исключительно ле-
гально заготовленной древе-
сины (при этом мы забираем 
весь микст с делянки); пере-
работка низколиквидного сы-
рья, в том числе отходов ле-
сопиления; строгий учёт дре-
весины на всех этапах; сто-
процентное лесовосстанов-
ление, проведение рубок ухо-
да и, как результат, – моде-
лирование лесов будущего».

Презентация сопрово-
ждалась видеорядом, кото-
рый, пожалуй, стал главной 
фишкой открытого урока. Ре-
бята увидели, как происходит 
компьютерное моделирова-
ние использования лесов, 
строительства дорог с ми-
нимальным вмешательством 
в окружающую среду, наме-
чаются идеальные треки ле-
совозов. И даже «посидели» 
в кабине современного, ком-
фортного в работе харвесте-
ра. Посмотрели, как выгля-
дит сам комбинат в Коряж-
ме с высоты птичьего полёта.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
ОТ И ДО

«Обеспечивать все эти 
направления нам помогает 
цифровизация. Так, на на-
чальных этапах с помощью 
спутникового мониторинга 
лесов, аэрофотосъёмки мы 
получаем информацию о том, 
какой лес растёт на аренду-
емых нами территориях, где 
и в какой последовательно-
сти лучше вести заготов-
ку. Одновременно планиру-
ем прокладку дорог и стро-
ительство мостов. Кстати, 
сейчас они тоже полностью 
оцифрованы и внесены в соб-
ственный корпоративный на-
вигатор. Представляете, тех-

нологии позволяют рассчи-
тывать даже оптимальную 
ширину дороги и скорость 
лесовоза!» – пояснил Алек-
сей Ридецкий.

Цифровой учёт начина-
ется в буквальном смысле 
«от пня»: каждый харвестер 
оборудован бортовым ком-
пьютером и спутниковым мо-
демом.

«Как только дерево спи-
лено, оно сразу учитывает-
ся в компьютере – вес, поро-
да, качество… Каждое утро 
диспетчеру приходит от-
чёт: что нарублено на участ-
ке, как поработал харвестер 
и не пора ли забирать древе-
сину. Такая история сегодня 
в лесу. Маршрут каждого ле-
совоза затем также контро-
лируется в режиме реаль-
ного времени. Так мы име-
ем возможность анализиро-

вать движение сырья и ми-
нимизировать потери в ло-
гистике. При въезде на ком-
бинат лесовоз сканируют 
с помощью специальной си-
стемы, которую мы исполь-
зуем, постоянно совершен-
ствуя, с 2004 года», – продол-
жал разъяснения представи-
тель комбината.

Интересно, что фотоска-
ны всех трёх комбинатов объ-
единены в единый центр из-
мерений, и расположен он 
в Коряжме! Четыре операто-
ра круглосуточно фиксируют 
каждый въезжающий лесо-
воз, измеряют количество до-
ставленной древесины.

«Чтобы вы представляли 
масштаб, назову всего одну 
цифру: в сутки измеряются 
1250 лесовозов. В Братске 
и Усть-Илимске мы так же 
управляем данным процес-
сом. Кстати, на этом цифро-
вой учёт не заканчивается. 
Мы первыми в России ста-
ли использовать беспилот-
ники для измерения штабе-
лей леса на бирже и складов 

щепы. Всё понятно и про-
зрачно, легально и открыто 
для всех видов контроля», – 
уточнил Алексей Михайло-
вич.

Из древесины, включая 
низкосортную, производит-
ся щепа, затем целлюлоза 
и в итоге – высококачествен-
ная бумага.

«У нас огромная линейка 
готовой продукции. Этим мы 
отличаемся от многих комби-
натов страны и мира. Каждый 
вид продукции требует осо-
бого породного микса дре-
весины. И этот учёт позво-
ляет нам обеспечить требу-
емую композицию и каче-
ство волокна. Не без гордо-
сти приведу всего лишь один 
пример. В этом году испол-
нилось 10 лет, как мы реали-
зовали проект импортозаме-
щения мелованной чистоцел-
люлозной бумаги. Вот она – 
смотрите – белая и красивая. 
Сегодня наш глянец занимает 
две трети российского рын-
ка. И самое главное, что хочу 
вам сказать. Целлюлозно-
бумажная промышленность 
дает каждому возможность 
реализовать свои знания, ам-
биции и профессиональные 
навыки: инженерам, айтиш-
никам, учёным, лаборантам 
и механикам – специалистам 
разных профессий. И я верю, 
что в этой аудитории немало 
моих будущих коллег», – за-
вершил презентацию Алек-
сей Ридецкий.

ВАЖНЫЙ ИНДИКАТОР
Ещё одной темой откры-

того урока стал предстоящий 
пожароопасный сезон. Игорь 
Мураев заинтересовал ребят 
новыми интересными и эф-
фективными методами обна-
ружения возгораний, опытом 
подготовки кадров – прежде 
всего, как раз во взаимодей-
ствии с САФУ.

Как отметила Юлия Гряз-
нова, расчётный показатель 
площадей лесных пожаров 
в 2022 году удалось снизить 
почти в два раза. В рамках 
всероссийской акции «Со-
храним лес» было высаже-
но более 70 млн деревьев. 
В результате площадь но-
вых лесов, с учётом сажен-
цев для лесовосстановле-
ния, которым активно зани-
маются ведущие предприя-
тия ЛПК, на 15% превысила 
площадь лесов, вырубленных 
или уничтоженных огнём.

«Так что нам есть чем гор-
диться и чему радоваться се-
годня – в Международный 
день лесов», – резюмирова-
ла представитель АНО «Наци-
ональные приоритеты».

В Международный день лесов в САФУ прошёл тематический открытый урок

С чемдальше в лес?
Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

фото Алексея Липницкого

БК
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В Архангельской 
области продолжается 
Год экологии. Весьма 
символично, что 
именно в 2023-м 
должно начаться 
строительство первого 
мусоросортировочного 
комплекса под 
Коряжмой. Недавно 
Главгосэкспертиза 
одобрила проект 
будущего МСК. Однако 
начало возведения ещё 
двух объектов пока 
под вопросом.

Год экологии

■Ошиблась
налоговая, а виноват
плательщик?

Периодически возникают ситу-
ации, когда налоговый орган ОШИ-
БОЧНО (это выясняется позже) тре-
бует от налогоплательщика внести 
исправления в его налоговые реги-
стры и налогоплательщик эти требования исполняет, 
но затем… успешно оспаривает их в судебном поряд-
ке. Суд признаёт эти запросы налоговиков не соответ-
ствующими законодательству.

Однако проиграв, налоговики заново обвиняют налого-
плательщика, но уже в том, что он исполнил это ошибочное 
требование налоговиков и тем самым «удвоил» свои нало-
говые вычеты. И вдобавок ИФНС неправомерно доначис-
ляет к уплате в бюджет пени и штраф.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр», www.
бэнц.рф), на примере арбитражной практики (см. дело А55-
12839/2020) анализирует такую ситуацию, в которой Вер-
ховный суд РФ указал, что неблагоприятные имуществен-
ные последствия ошибок, допущенных налоговыми орга-
нами, не могут с безусловностью возлагаться на добросо-
вестных налогоплательщиков, полагавшихся на ранее при-
нятые в их отношении правоприменительные акты и (или) 
устоявшиеся подходы к применению нало-
говыми органами правовых норм.

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту ма-
териала просто отсканируйте QR-код.

Советы эксперта

■ МегаФон улучшил сеть в посёлке
Октябрьский Архангельской области

Инженеры оператора провели работы на сети в Ар-
хангельской области, благодаря чему в посёлке Ок-
тябрьский, где проживает более 9 тысяч человек, рас-
ширилось покрытие LTE и увеличилась скорость пере-
дачи данных. Аналитики компании отмечают, что ско-
рость мобильного интернета выросла на 15%.

Развитие инфраструктуры позволило снизить нагрузку 
с существующих базовых станций, чтобы предоставить або-
нентам возможность скачивать максимальные объёмы дан-
ных при сохранении высокой скорости мобильного интерне-
та – до 60 Мбит/с. Теперь жители посёлка могут с большим 
комфортом пользоваться любыми цифровыми сервисами, 
в том числе теми, которые требуют стабильной скорости пе-
редачи данных и малого времени отклика сети. Например, 
слушать музыку онлайн, смотреть потоковое видео в са-
мом высоком разрешении, вести прямые эфиры в соцсетях.

«Ежедневный мониторинг сетевой нагрузки демонстри-
рует нам динамично возрастающий спрос на мобильный 
интернет у жителей региона. В марте 2023 года абонен-
ты МегаФона в Архангельской области прокачали на 15% 
больше data-трафика, чем годом ранее. Чтобы при высокой 
абонентской активности пользователи по-прежнему полу-
чали качественные услуги связи, мы на регулярной основе 
развиваем свою инфраструктуру – строим новые и модер-
низируем существующие базовые станции. В первую оче-
редь, стараемся проводить улучшения в тех локациях, где 
клиенты компании могут испытывать трудности с доступом 
в сеть», – отмечает директор МегаФона в Архангельске 
Алексей МИХАЙЛОВ.

Одновременно с ростом скорости передачи данных в по-
сёлке существенно выросла устойчивость инфраструкту-
ры и ёмкость сети – даже при повышенной нагрузке або-
ненты получат высокое качество связи. Инфраструктур-
ные мероприятия также расширили возможности звонков 
в VoLTE (голос в сети четвёртого поколения). Эта техноло-
гия обеспечивает мгновенное соединение и более чёткий 
звук во время разговора.

Телеком

Реклама

В «зелёный» год пра-
вительство региона наме-
рено активно заниматься 
просвещением, акциями, 
конференциями – то есть 
всячески продвигать эко-
л о г и ч е с к у ю  т е м а т и к у. 
На это направление выде-
лено несколько миллионов 
рублей. Как заявил в мар-
те на заседании профиль-
ной комиссии Обществен-
ной па латы Архангель-
ской области заммини-
стра природных ресур-
сов и ЛПК Кирилл ШАПО-
ВАЛОВ, главная задача –
продемонстрировать, что 
уже сделано за предыду-
щие годы.

«Мы приняли участие 
в нескольких федераль-
ных проектах для получе-
ния финансирования. В от-
личие от большинства ре-
гионов, правильно подгото-
вили документы и победи-
ли в этих конкурсах, – под-
черкнул заместитель мини-
стра. – Федерация оказа-
ла нам содействие в созда-
нии новой инфраструкту-
ры – опорного объекта. Уже 
привлечены деньги на соз-
дание одного из трёх ком-
плексов. И это не плано-
вые работы, а результат 
инициативы губернатора 
и работы правительства».

СОРТИРОВКА
ИЛИ ПЕРЕРАБОТКА?
Первый комплекс обра-

ботки и утилизации ТКО по-
явится в Котласском райо-
не. Его построят под Коряж-
мой – у села Черемушское 
рядом с существующим по-
лигоном. Комплекс предна-
значен для приёмки отхо-
дов из Коряжмы, Котласа, 
Котласского, Вилегодского 
и Верхнетоемского округов, 
Ленского и Красноборского 
районов.

На объекте будет произ-
водиться полуавтоматиче-
ская сортировка ТКО на двух 
линиях и одной линии для 
предварительно отсорти-
рованных отходов, компо-
стирование органики, на-
копление и вывоз «хвостов» 
на существующий полигон. 
В официальных сообщени-
ях правительства этот ком-
плекс называют «мусоро-
перерабатывающим», одна-
ко, изучив проект будущего 
объекта, мы всё же склонны 

называть его мусоросорти-
ровочным.

Комплекс под Коряж-
мой построят по концесси-
онному соглашению. Самый 
большой финансовый вклад 
в его создание вносит фе-
деральный бюджет – около 
1,3 млрд рублей.

По д р я дчик а н а е го 
строительство опреде-
лили сравнительно не-
давно. Заказчиком высту-
пил Архангельский эколо-
гический оператор. Един-
ственным участником тор-
гов стало ООО «СЗСМЭУ» 
(г. Санкт-Петербург). В за-
явке компания указала на-
чальную цену контракта –
1 млрд 621 млн рублей. Од-
нако сведения о заключе-
нии договора с этой строи-
тельной фирмой пока отсут-
ствуют (на 24 марта. – Прим. 
ред.). Хотя ранее гендирек-
тор Российского экологи-
ческого оператора Денис 
БУЦАЕВ во время встречи 
с губернатором Архангель-
ской области Александром 
ЦЫБУЛЬСКИМ заявлял, что 
выход на стройку в Котлас-
ском округе ожидается уже 
в марте.

ДВА ОБЪЕКТА
БЕЗ ДОТАЦИЙ

Комплекс под Коряжмой 
должен быть готов до конца 
2024 года. К этому же сро-
ку в Поморье собирают-
ся построить ещё два ана-
логичных объекта обраще-
ния с ТКО – в районе Няндо-
мы и в Холмогорском округе 
(для Архангельской агломе-
рации, хотя пока конкретное 
место не определено). Как 
отметил Кирилл Шаповалов, 
по ним готовится проектно-
сметная документация.

Концессионные согла-
шения по этим двум объек-
там уже заключены, опре-
делён и суммарный объём 
вложений из всех источни-
ков: 1,4 млрд рублей на нян-
домский, и 2,8 млрд – на хол-
могорский МСК. Однако 
в этом году Архангельская 
область не может претен-
довать на получение феде-
ральных дотаций на их стро-
ительство: уровень расчёт-
ной бюджетной обеспечен-
ности субъекта не соответ-
ствует установленным тре-
бованиям. А без государ-
ственных средств реализа-

ция проектов едва ли воз-
можна.

Успеют ли их возвести 
до конца 2024 года? Вопрос 
остаётся открытым. Очевид-
но одно: без создания опор-
ных объектов полноценная 
настройка реформы в сфе-
ре обращения с ТКО невоз-
можна. Особенно критична 
ситуация с МСК для агломе-
рации: его нужно успеть по-
строить до вывода из экс-
плуатации свалок Архан-
гельска и Северодвинска –
до 2025 года.

А ЧТО СО СТАРЫМИ 
СВАЛКАМИ?

На исходе мощность 
многих других полигонов 
в Архангельской области. 
Об этом говорят и предста-
вители регионального мин-
природы, и общественни-
ки – региональный штаб Об-
щероссийского народного 
фронта.

«Почти все полигоны 
не отвечают требованиям 
действующего природоох-
ранного законодательства, 
а во многих муниципаль-
ных образованиях их вооб-
ще нет. Другая проблема –
объекты, введённые в экс-
плуатацию до 2019 года, до-
кументация на которые про-
сто отсутствует. И зачастую 
у муниципалитетов не полу-
чается легализовать их», –
рассказала сопредседа-
тель регионального шта-
ба ОНФ Айман ТЮКИНА.

Сохраняется и пробле-
ма с несанкционированны-
ми свалкам. В прошлом году 
регион получил федераль-
ные средства на ликвида-
цию (рекультивацию) пяти: 
четыре находятся в грани-
цах Архангельска – по од-
ной на Хабарке и Кегостро-
ве и две на Бревеннике, одна 
в границах Няндомы.

«Объём финансирова-
ния – 1,3 млрд рублей. Имен-
но в такую сумму Федера-
ция оценила ликвидацию 
всего пяти несанкциониро-
ванных свалок. А их у нас 
700, и все около населён-
ных пунктов», – добавил Ки-
рилл Шаповалов.

КОНТЕЙНЕРЫ
ВПЕРЁД КОМПЛЕКСА

С появлением трёх МСК 
связывают и дальнейшее 
развитие в регионе систе-

мы раздельного сбора от-
ходов. Примечательно, что 
до их строительства Архан-
гельскую область букваль-
но заполонили контейне-
ры для раздельного сбо-
ра отходов, приобретён-
ные на федеральные сред-
ства. Они «пачками» посту-
пают в наш регион, но рас-
пределяются неравномер-
но: в основном между Ар-
хангельском, Северодвин-
ском, Новодвинском и При-
морским районом.

Дело в том, что контей-
неры необходимо ставить 
на площадки, которые вклю-
чены в реестр – а таких в ре-
гионе мало, особенно в от-
далённых районах и окру-
гах Архангельской области. 
Многие площадки даже не-
возможно включить в этот 
реестр. Но самое главное –
на местах отсутствуют пред-
приятия, занимающиеся со-
ртировкой отходов.

В Архангельске славные 
традиции РСО зародились 
во многом благодаря работе 
АМПК. Однако у него и рег-
оператора не получилось 
выйти на взаимовыгодные 
условия сотрудничества. 
Комбинат свернул свою про-
грамму раздельного сбора 
отходов. Ему на смену при-
шёл АМСК, который при-
надлежит частной компа-
нии – ООО «Дампстер». Од-
нако к его работе сложилось 
неоднозначное отношение 
как у жителей, так и у эко-
активистов. К примеру, ши-
роко обсуждались случаи, 
когда содержимое зелё-
ных (общих) и синих (РСО-
шных) контейнеров просто 
сгружали в одну машину. 
А это уж точно не прибав-
ляет уверенности в разви-
тии раздельного сбора отхо-
дов. Больше похоже на ими-
тацию.

Проблем в сфере обра-
щения с ТКО действитель-
но много, но о них не говорят 
широко. Громче речи про по-
лученное федеральное фи-
нансирование, амбициоз-
ные планы и проекты. Но Год 
экологии уж точно не для 
пиара (его хватает и во все 
другие, «незелёные» годы), 
а для объединения ресурсов 
в борьбе с главным врагом 
экологии – мусором.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Среда обитания

Главные вопросы
экологии Поморья
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Верный признак: если полосы бумажных 
и страницы сетевых средств массовой 
информации начинают заполняться 
рассуждениями о выборах, то они 
не за горами. И вправду: до очередного 
единого дня голосования осталось меньше 
полугода. Выдвижение кандидатов «под 
ковром» уже началось, но в публичное 
пространство оно выплеснется к середине 
лета, когда большинство избирателей 
старается отсутствовать 
в городе – насколько средства 
позволяют.

К 10 сентября, когда 
граждане после отпусков 
с трудом будут возвращать-
ся к повседневным делам, 
многочисленные кандида-
ты и свалятся, как снег, им 
на головы. Предполагается, 
что разбираться в биогра-
фиях и программах усталые 
обыватели не будут, а про-
сто махнут рукой и либо во-
все не пойдут голосовать, 
либо поставят галочку на-
против той фамилии, кото-
рая окажется на слуху.

Вокруг этого поведе-
ния, вполне естественно-
го и понятного чисто по-
человечески, и строит-
ся одна из манипулятив-
ных моделей избиратель-
ных кампаний. В теории 
это выглядит следующим 
образом: есть контролиру-
емый – или хотя бы услов-
но контролируемый – элек-
торат, причём механизмы 
этого контроля могут быть 
самыми разными, от адми-
нистративной зависимости 
до зависимости от зелёно-
го змия. Но этот электорат 
конечен. Поэтому, для того 
чтобы обеспечить его боль-
шинство в ходе выборов, 
у остальных – неконтроли-
руемых и подчас весьма 
строптивых – избирателей 
нужно как-то отбить охоту 
голосовать. Вряд ли до та-
кой простой вещи первыми 
додумались отечествен-
ные политтехнологи: в на-
шей стране применять ис-
кусственное снижение явки 
начали только в середине 
нулевых.

Считается, что добиться 
апатии и пассивности этой 
непредсказуемой в своих 
пристрастиях части элек-
тората можно двумя основ-
ными способами. Чем мень-
ше информации о выборах, 
тем больше шанс, что заня-
тые осенними бесконечны-

ми повседневными дела-
ми – работой-зарплатой-
покупками-школой-дачей-
садом-огородом – гражда-
не не захотят тратить ум-
ственные усилия на поиск 
лучшего кандидата, а вре-
мя на собственно голосо-
вание – тем более. Чем ак-
тивнее одни кандидаты ста-
раются дискредитировать 
других, тем сильнее оттор-
жение, которое кампания 
вызывает у рядовых изби-
рателей: дескать, это всё 
такая грязь, что и думать 
об этом противно, не то что 
голосовать. Считается, что 
первым масштабным и от-
носительно удачным опы-
том применения этих мето-
дов была кампания по вы-
борам депутатов Москов-
ской городской Думы в да-
леком 1997-м году. А затем 
они пошли шагать по горо-
дам и весям – широко, хотя 
и с разным успехом, ис-
пользовались во многих 
других местах нашей об-
ширной страны.

Но всё не так просто. 
Явка, как правило, подвер-
жена некоторым общим за-
кономерностям: на выбо-
рах должностных лиц она 
всегда выше, чем на вы-
борах в представительные 
органы, причём чем выше 
уровень – тем больше на-
ходится желающих прого-
лосовать. Проще говоря, 
на выборы главы государ-
ства придёт заведомо боль-
ше избирателей, чем на вы-
боры в поселковый Совет, 
а на выборы губернатора 
области – почти наверня-
ка больше, чем на выборы 
депутатов областного Со-
брания.

Давайте вспомним по-
следнюю избирательную 
кампанию Игоря Анатолье-
вича. Казалось бы, губер-
наторские выборы – в мас-

штабах области всё рав-
но что выборы президент-
ские в масштабах страны. 
Ничуть не бывало: редкие 
билборды, редкие листов-
ки на подъездах, довольно 
малозаметные меропри-
ятия и публикации в сред-
ствах массовой информа-
ции и посты в соцсетях. Мо-
жете верить, можете не ве-
рить, но накануне голосо-
вания далеко не все жи-
тели нашей области зна-
ли, что они на пороге та-
кого ответственного дей-
ствия. «Компромат и вбро-
сы» если и были, то ещё ме-
нее заметные, чем сами вы-
боры. И без них обошлось: 
Орлов избежал второго 
тура со скромными 53 про-
центами голосов избирате-
лей при минимальной явке 
за всю историю губерна-
торских выборов в Поморье: 
13 сентября 2015 года свои 
бюллетени в урны опустили 
всего 21% избирателей. Та-
кая апатия – абсолютный ан-
тирекорд для выборов в на-
шем регионе: даже на вы-
боры депутатов областного 
Собрания в 2013-м пришли 
25%, а в 2018-м – без малого 
30%. Вот и закономерности.

Выборы ныне действую-
щего Александра Цыбуль-
ского, состоявшиеся ровно 
четыре года спустя послед-
него голосования «за Орло-
ва», в закономерности уже 
укладываются: явка тоже 
оказалась выше – около 
33%, хотя, если сравни-
вать с прежними времена-
ми, цифра почти смешная. 
В далёком теперь 2004-м, 
когда в неравной борьбе 
схватились Анатолий Ефре-
мов, снявшийся с выборов 

Владимир Крупчак и «заме-
нивший» его Николай Кисе-
лёв, жаркая баталия при-
влекла на избирательные 
участки 61% имевших пра-
во голоса, и это несмотря 
на взаимные обмены залпа-
ми компромата, судебные 
тяжбы между кандидатами 
и скандал со снятием Вла-
димира Ярославовича, счи-
тавшегося основным сопер-
ником губернатора.

В сентябре 2021-го, ког-
да мы выбирали депутатов 
Государственной Думы, 
в восточной части нашей 
области (Котласский округ) 
явка оказалась на несколь-
ко процентов выше, чем 
в западной (Архангельский 
округ). Причиной тому –
«знатная баталия» между 
двумя действующими на тот 
момент федеральными де-
путатами Еленой Вторыги-
ной и Ириной Чирковой. Там 
тоже не обошлось без об-
мена весьма колкими за-
явлениями если не самих 
кандидаток, то их сторон-
ников, если не в официаль-
ных средствах массовой ин-
формации, то в соцсетях.

Рассу ж дая о «сушке 
явки», хорошо бы помнить, 
что основными участника-
ми избирательной кампа-
нии являются кандидаты 
и сами избиратели, кото-
рые иногда с треском раз-
рушают тщательно проду-
манные хитрости и изыски 
электоральных манипуля-
торов, основанные на вро-
де бы верных и многократ-
но опробованных методах. 
Низкая явка, как правило, 
является не следствием хи-
трых психологических ма-
нипуляций, а результатом 

недоверия к самому инсти-
туту выборов. Что отвеча-
ют люди на вопрос «почему 
ты не хочешь голосовать?» 
Как правило – «там всё уже 
без нас решили». Поэтому 
лучший способ снижения 
явки – сделать выборы не-
интересными, например, 
постаравшись устранить 
сильных оппонентов. Толь-
ко делать это надо очень ак-
куратно, потому что стиму-
лом для повышения актив-
ности может служить оби-
да, как в истории с выбо-
рами 2004 года за вынуж-
денное снятие Крупчака –
серьёзного оппонента из-
рядно поднадоевшего из-
бирателям Анатолия Анто-
новича.

Кстати, касается это 
не только выборов. Ну кто 
из «небожителей» и их со-
ветчиков мог подумать, 
что идея свалить москов-
ский мусор в богом забы-
тый уголок на границе Ар-
хангельской области и Ре-
спублики Коми обернёт-
ся массовыми протестами 
в двух субъектах Федера-
ции и практически полным 
политическим уничтожени-
ем относительно безвред-
ного губернатора? В ре-
зультате обиды жителей По-
морья на пренебрежение –
«какой-то там Шиес» – этот 
самый Шиес превратился 
не только в «горячую точку» 
политического простран-
ства, но и в символ способ-
ности северян защищать 
свою малую родину и свои 
интересы.

Выборы 2023 года стре-
мительно приближаются. 
Умные манипуляторы по-
стараются сделать их как 

можно менее интересны-
ми. А задача умных полити-
ков и избирателей – поста-
раться не позволить им это-
го. Нам предстоит выбирать 
депутатов городской Думы 
столицы Поморья, област-
ного Собрания, городского 
Собрания в Котласе и неко-
торых муниципальных рай-
онов. От них зависит наша 
повседневная жизнь – наши 
школы и детские сады, наши 
поликлиники и больницы, 
наши дороги и наши авто-
бусы. Устраняться от выбо-
ров неразумно: напротив, 
всем вместе нужно поста-
раться сделать так, чтобы 
нас заметили.

А демонизировать по-
литтехнологов в такой си-
туации не только неразум-
но, но и вредно. Техноло-
гия приготовления борща 
общедоступна, она описа-
на в десятках поваренных 
книг и на сотнях интернет-
ресурсов. Но только у од-
ного повара стоит очередь, 
а от стряпни другого клиен-
ты разбегаются. Ну, разуме-
ется, нужно, чтобы при за-
купке ингредиентов не по-
жадничали – из плохого 
мяса и лежалой свёклы хо-
рошего борща не бывает. 
Но есть ещё и искусство по-
вара, которое никакое бук-
вальным соблюдением ре-
цептов заменить нельзя.

Главное – не покупать-
ся на обещания тех полит-
технологов, которые задё-
шево и с гарантией готовы 
сделать депутата из любо-
го кандидата. Скорее все-
го, обманут. Как говорит-
ся, «доверяйте професси-
оналам» и «необходима кон-
сультация специалиста».

Взгляд

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

Чтобы нас
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Сегодня многие молодые люди желают 
создать бизнес, но не могут найти нишу. 
В связи с этим вспомнился разговор 
с моим партнёром из Норвегии, который 
когда-то сказал: «У вас деньги лежат под 
ногами, вы просто их не видите». Это 
утверждение меня тогда удивило. Однако 
дальнейшая консалтинговая деятельность 
показала его правоту. Идеи начинающих 
предпринимателей чаще всего базируются 
либо на попытке монетизировать хобби без 
понимания спроса, либо на непродуманной 
и – главное – непросчитанной 
задумке.

В этой статье я хочу рас-
сказать об одной нише, кото-
рую отличает высокий спрос 
и минимальное предложе-
ние, – организации улично-
го питания. Реализация этой 
идеи предоставит любому, 
кто хотел бы заняться биз-
несом, шанс попробовать 
себя в качестве начинаю-
щего предпринимателя. Для 
действующих предприятий 
питания – это возможность 
развить продажи, нарастив 
выручку; для администра-
ции города – возможность 
продемонстрировать забо-
ту, внимание к запросам го-
стей и горожан, содейство-
вать развитию региональ-
ного туризма и территории.

КУШАТЬ ХОЧЕТСЯ 
И В КРИЗИС

Вначале представлю 
саму идею. Во всём мире ра-
стёт популярность уличной 
еды. В России такая прак-
тика распространена преи-
мущественно в больших го-
родах. Небольшие города, 
я уверена, вообще не рас-
сматривают это направле-
ние как способ продвинуть 
территорию через сферу ту-
ризма и питания.

Мне могут возразить, что 
Архангельск находится в хо-
лодной зоне и уличное пита-
ние здесь неуместно. Одна-
ко, как показывает практика, 
эта услуга популярна в стра-
нах с аналогичным нашему 
климатом. Уличное питание 
стало модным.

Климат региона меня-
ется в сторону потепления, 
и лето становится более 
мягким. Горожане полюби-
ли наши набережные, кото-
рые стали уютной зоной для 
отдыха и развлечений, заня-
тий спортом. И гости, и жи-
тели Архангельска отмечают 
красоту природы, интерес-
ные экскурсии и в то же вре-
мя констатируют, что, к со-
жалению, очень мало мест, 
где можно посидеть за ча-
шечкой кофе, выпить домаш-
него лимонада, перекусить, 
наслаждаясь вкусно приго-
товленной едой.

Всплеск уличного пи-
тания в городе можно на-
блюдать преимущественно 
в период Маргаритинской 
ярмарки. Однако это меро-
приятие – лишь маленькая 
толика с точки зрения ис-

пользования этой возмож-
ности. Вопрос организа-
ции уличного питания под-
нимался на XVI региональ-
ном торговом форуме в но-
ябре 2022 года, решение 
которого поддержал депар-
тамент развития внутрен-
ней торговли Министерства 
промышленности и торгов-
ли Российской Федерации. 
Однако дальше дело не по-
шло, судя по отсутствию ин-
формационных сообщений.

Уличное питание в Ар-
хангельске имеет неболь-
шой и неудачный опыт. Не-
сколько лет назад на набе-
режной размещались палат-
ки, владельцы которых пред-
лагали преимущественно 
напитки и шашлыки. Боль-
шинство из них имело ма-
лопривлекательный внеш-
ний вид, а в конце дня в ма-
леньких урнах скапливались 
горы мусора, на что указы-
вали гости и жители города. 
Ситуация требовала от ад-
министрации кардинальных 
решений, которые привели 
к тому, что на набережной 
не осталось ничего вообще.

А что со спросом? Ко-
личество гостей возросло 
в разы. Этому способство-
вали приведённая в поря-
док набережная и выстроен-
ные туристические маршру-
ты, которыми интересуются 
и сами архангелогородцы.

Физиологическую по-
требность в еде нельзя не-
дооценивать. В условиях 
кризиса население может 
отказаться от многих благ, 
но от еды не откажется ни-
когда. А впереди летний се-
зон – время высокой актив-
ности туристов, отдыха го-
рожан. Население Архан-

гельска любит проводить 
свой досуг у реки. Тем бо-
лее что немногие сегодня 
планируют отдых за преде-
лами региона.

Туристический поток Ар-
хангельской области в 2022-м 
по сравнению с предыдущим 
годом увеличился на 10%. 
В этом году ожидаются три 
туристических поезда, ко-
торые намерены останавли-
ваться в нашем городе. Сле-
довательно, каждый раз нас 
ждёт резкий взлёт количе-
ства гостей одномоментно.

Проблемой будущего 
летнего сезона, что очевид-
но, станет нехватка площа-
док, где можно отдохнуть 
и перекусить, учитывая ту-
ристические маршруты и на-
личие туалетов. Последних, 
кстати, крайне мало, они 
платные и часто закрыты.

ПРЕЖДЕ ЧЕМ НАЧАТЬ
Сегодня на набережной 

можно увидеть только два 
объекта уличного питания, 
один из которых не работа-
ет. Следовательно, заметной 
конкуренции нет. Я это свя-
зываю с бюрократической 
составляющей. Она заклю-
чается в том, что вы долж-
ны выполнить как минимум 
11 шагов к созданию свое-
го бизнеса, суть которых со-
стоит в следующем:

1. Прежде всего необхо-
димо обратиться в админи-
страцию города, где вас по-
знакомят с условиями уча-
стия в аукционе на право за-
ключения договора по раз-
мещению точки питания 
на территории. Хотя мне не-
понятно: зачем нужен аук-
цион, если стратегической 
целью развития города за-

явлено развитие туризма? 
Как отметил на том же фо-
руме директор департамен-
та развития внутренней тор-
говли Минпромторга РФ Ни-
кита Кузнецов, чем больше 
будет таких точек, тем луч-
ше для решения стратегиче-
ских задач.

2. Если вы выиграете 
аукцион, нужно заплатить 
за аренду участка земли, 
где будет размещена ваша 
точка питания. В 2022 году 
платёж составлял 156 ты-
сяч рублей, но каждый год 
сумма меняется. Оговорим-
ся, что если вы имеете зем-
лю в собственности, то раз-
мещаете там свою точку пи-
тания без участия в торгах.

3. Затем вашу точку не-
обходимо согласовать с ад-
министрацией округа. Цель? 
Внести ваш объект в реестр.

4. Поскольку вы будете 
использовать электроэнер-
гию и воду, следует заклю-
чить договор с энергетика-
ми и РВК-Архангельск.

5. Открыть ИП.
6. Если вы начинающий 

предприниматель, необходи-
мо подать заявление в Рос-
потребнадзор о начале пред-
принимательской деятельно-
сти с указанием определён-
ного кода – услуги рознич-
ной торговли или услуги об-
щественного питания.

7. Осуществить две ре-
гистрации во ФГИС «Мер-
курий»: для соблюдения ве-
теринарного законодатель-
ства и оформления кассово-
го оборудования.

8. Сформировать инфор-
мацию для потребителя с ко-
пией документов.

9. Определить режим ра-
боты нестационарного тор-

гового объекта, снабдить 
его вывеской. Кстати, при-
думайте оригинальное на-
звание, учитывая целевую 
аудиторию, которую соби-
раетесь кормить. Если это 
молодёжь, оно должно быть 
креативным, чтобы привлечь 
внимание. Если преимуще-
ственно гости города – ори-
ентируйтесь на них. Можно 
устроить конкурс среди це-
левой аудитории на лучшее 
предложение по названию 
точки питания, поблагода-
рив подарком.

10. Продавец должен 
иметь санитарную книжку 
с отметками о прохождении 
медкомиссии и санитарно-
гигиенического обучения, 
а также санитарную форму.

11. При реализации про-
довольственных и кулинар-
ных изделий необходимы 
декларации о соответствии.

«БУРГЕР, ПОЖАЛУЙСТА!»
На этом ваша работа 

не завершается. Кроме пе-
речисленного выше, необ-
ходимо определить вари-
ант работы.

Первый вариант – откры-
тая площадка, которая мо-
жет быть дополнена столи-
ками и зонтами от солнца 
и непогоды. Площадку целе-
сообразно оформить деко-
ративными ящиками с цве-
тами. Это позволит сделать 
место уютным и «отстроить-
ся» от конкурентов, если та-
ковые будут. Второй вари-
ант – автомобильное кафе 
(фудтрак), еда в котором от-
пускается навынос. Мож-
но сочетать эти два вариан-
та, установив пару столиков 
у автомобильного кафе.

Цена автомобиля-кафе 
имеет широкий диапазон –
от 300 тысяч рублей и выше –
и зависит от того, что вы пла-
нируете предлагать вашим 
клиентам, то есть от пред-
ставленного в нём оборудо-
вания.

Что можно предложить 
гостям и жителям города? 
Здесь два пути. Либо это мо-
нопродукты: хот-доги, кар-
тофель фри, попкорн, бли-
ны с разными начинками, 
сосиски, бургеры, кукуру-
за, шаурма, пончики и др. 
Либо широкий ассортимент 
всего вышеперечисленно-
го. Но в этом случае следу-
ет учесть, что время обслу-

живания будет затягиваться, 
а клиенты ждать не любят.

Продукты для переку-
са должны быть удобными, 
умещаться в одной руке, 
чтобы при желании можно 
было есть их на ходу. Опти-
мальная уличная еда и на-
питки просты в приготовле-
нии, вкусны, быстро готовят-
ся и доступны по цене.

ОПТИМАЛЬНЫЙ ЦЕННИК
По количеству клиен-

тов у торговой точки мож-
но судить о степени удов-
летворённости предложе-
нием. Если вы хотите иметь 
постоянных клиентов, стре-
митесь сохранять качество 
приготовляемой еды. А это-
му нужно и можно учиться. 
Средний чек не должен пре-
вышать 150-250 руб. В вы-
ходные и праздничные дни 
он будет выше, поскольку го-
рожане отдыхают семьями, 
группами с друзьями и го-
стями. Если в день вы об-
служите 500 человек, то вы-
ручка вашего заведения со-
ставит 75-125 тысяч рублей.

Почему цены не долж-
ны быть высокими? Спро-
сите у гостей и горожан, ка-
кую сумму они готовы потра-
тить на питание вне дома. 
И вы получите ответы, поль-
зуясь которыми установите 
цены на продукты и напит-
ки. Мои опросы потенциаль-
ных потребителей уличной 
еды, показали, что на пита-
ние вне дома жители и гости 
города готовы тратить 200-
250 рублей.

Не стоит забывать и то, 
что население включило 
режим экономии расходов 
и не станет переплачивать. 
В этом случае бизнес может 
заработать только на объё-
ме проданного. Предложе-
ние дорогого продукта све-
дёт продажи к минимуму. 
Окончательно определить 
уровень цен на еду и напит-
ки можно после расчёта точ-
ки безубыточности: учёта 
всех расходов, которые вы 
понесёте на создание биз-
неса, и прогноза продаж.

Поэтому тщательно под-
ходите к формированию 
бюджета. Он будет включать 
оплату уже перечисленных 
услуг, затраты на оборудо-
вание, продукты, заработ-
ную плату. Чтобы исключить 
списание скоропортящихся 
продуктов, минимизируйте 
их количество в меню, уде-
лив внимание продуктам 
глубокой заморозки и дли-
тельного хранения.

Как любой бизнес, улич-
ное питание имеет сильные 
и слабые стороны, и с этим 
нужно считаться. Сильными 
сторонами являются: окупа-
емость – стартовать можно 
и с 500 тысячами рублей 
и в дальнейшем, если ре-
зультаты вас порадуют, раз-
вивать нишу, а также высо-
кий спрос и низкий уровень 
конкуренции. Слабые сто-
роны – сезонность бизнеса 
и персонал, который трудно 
найти, даже несмотря на то, 
что летом студенты свобод-
ны от учёбы и у них есть пре-
красная возможность для 
заработка.

Мнение эксперта: Спрос на уличные площадки питания – высокий при минимальном предложении

Свободная ниша–на туристическое лето

Несмотря на суровый климат,
спрос на стритфуд в Архангельске

есть в любое время года 

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу 
ООО «Норд-Коммерц»,
бизнес-консультант
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На минувшей неделе состоялась мартовская 
сессия регионального парламента. 
Основным её вопросом стало внесение 
изменений в главный финансовый 
документ – бюджет Архангельской области. 
Кроме того, в первом чтении рассмотрели 
инициативу правительства по расширению 
мер поддержки малого и среднего бизнеса. 
Большой интерес вызвал доклад министра 
труда и занятости региона Игоря СКУБЕНКО, 
посвящённый реализации социальных 
контрактов.

Бюджетные изменения 
в первую очередь связаны 
с распределением перехо-
дящих остатков, сложивших-
ся на едином счёте област-
ной казны.

«Общая сумма переходя-
щих остатков на начало года 
составила 3 млрд рублей. 
Почти 90% из них – это сред-
ства Фонда развития терри-
торий, значительная часть 
которых поступила в дека-
бре прошлого года. Львиную 
долю – 2 млрд 142 млн руб-
лей – направим на реализа-
цию программы переселе-
ния граждан из аварийного 
жилья», – пояснила министр 
финансов Архангельской 
области Елена УСАЧЁВА.

ИНФРАСТРУКТУРА 
В ПРИОРИТЕТЕ

Дополнительное финан-
сирование получат и другие 
социально значимые направ-
ления. В частности, на госре-
гулирование тарифов в сфе-
ре ЖКХ выделено 740 млн 
рублей.

Дорожный фонд региона 
пополнится ещё 245 милли-
онами. На повышение безо-
пасности дорожного движе-
ния выделено 122 млн руб-
лей, на ремонт и содержа-
ние муниципальных авто-
мобильных дорог – 87 млн. 
По этому направлению Ар-
хангельск получит 44 млн 
рублей, а Сольвычегодск –
25 млн рублей. На разработ-
ку проектно-сметной доку-
ментации на ремонт дорог 
в Онеге направят 19 млн. 
Также областному центру 
выделяется 11 млн рублей 
на строительство проез-
да к строящемуся детско-
му саду в округе Варавино-
Фактория и ещё 25 млн руб-
лей – на ремонт дворовых 
проездов.

В бюд жет 2023 года 
включили 835 «федераль-
ных» миллионов на финанси-
рование дорожной деятель-
ности. Таким образом, до-

рожный фонд региона уве-
личился на 1 млрд 80 млн 
рублей.

Серьёзные субсидии 
предусмотрены муниципа-
литетам на модернизацию 
коммунальной инфраструк-
туры.

«Планируется поступле-
ние дополнительных средств 
из Фонда развития террито-
рий на мероприятия по мо-
дернизации систем комму-
нальной инфраструктуры: 
в 2023 году – 176 млн руб-
лей и в 2024 году – 585 млн 
рублей, – подчеркнула гла-
ва регионального минфи-
на. – Утверждена новая ре-
гиональная программа «Мо-
дернизация систем комму-
нальной инфраструк т у-
ры», которая будет действо-
вать до 2027 года. Дополни-
тельно на софинансирова-
ние мероприятий програм-
мы за счёт средств област-
ного бюджета предусматри-
вается 53 миллиона рублей 
на 2023 год и 176 миллиона 
рублей – на 2024-й».

Скорректированные до-
ходы областного бюджета 
на 2023 год запланированы 
в объёме 126 млрд 396 млн 
рублей, расходы – 142 млрд 
501 млн рублей.

РЕСТРУКТУРИЗАЦИЯ 
КРЕДИТОВ

Как рассказала Елена 
Усачева, в поправках к бюд-
жету на 2023-2025 годы верх-
ний предел государственного 
долга снижен на 5 млрд руб-
лей благодаря поступлению 
в прошлом году дополнитель-
ных доходов.

Депутаты также одобри-
ли документ, предусматри-
вающий реструктуризацию 
бюджетных кредитов, полу-
ченных Архангельской об-
ластью.

«Реструктуризация по-
зволит высвободить 827 
миллионов рублей и отсро-
чить платежи до 2029 года. 
Средства могут быть ис-

пользованы, в том числе, 
на поддержку отраслей, ко-
торые пострадали от запад-
ных санкций, на строитель-
ство, реконструкцию и про-
ектирование важных для ре-
гиона объектов. В целом это 
решение обеспечит основу 
устойчивого развития эко-
номики Архангельской об-
ласти на ближайшее буду-
щее», – уверена вице-спи-
кер областного Собрания 
Надежда ВИНОГРАДОВА.

СНИЗИТЬ
НАЛОГОВОЕ БРЕМЯ
В первом чтении приня-

ты изменения в статьи об-
ластных законов о налого-
вых ставках по УСН. Прежде 
всего нововведения касают-
ся поддержки малого и сред-
него бизнеса, организую-
щего розничную торговлю 
на отдалённых территориях.

«Предлагается расши-
рить перечень труднодо-
ступных местностей, где 
предусмотрены льготные 
налоговые ставки. Действу-
ющим законом в эту катего-
рию попадает 413 населён-
ных пунктов. В результате 
принятия законопроекта их 
станет на 383 больше. Это 
муниципалитеты на Новой 
Земле, в Верхнетоемском, 
Вилегодском, Виноградов-
ском, Каргопольском, Пле-
сецком, Лешуконском, Ме-
зенском, Котласском округах 
и Онежском районе», – под-
черкнул заместитель пред-
седателя Правительства 
Архангельской области –
министр экономического 
развития, промышленно-
сти и науки региона Вик-
тор ИКОННИКОВ.

Правом применения по-
ниженных налоговых ставок 
по УСН смогут воспользо-
ваться ещё десятки хозяй-
ствующих субъектов.

Эту инициативу высоко 
оценили депутаты област-
ного Собрания: по их мне-
нию, принятие поправок ста-
нет хорошей поддержкой для 
малого и среднего бизнеса 
в сельской местности.

«Предприниматели, ра-
ботающие на территориях, 
не имеющих круглогодич-
ного транспортного сообще-
ния, несут больше издержек, 
что сказывается на стоимо-
сти товаров повседневного 
спроса. Расширение переч-

ня труднодоступных терри-
торий позволит снизить на-
логовое бремя и затраты 
предпринимателей и ска-
жется на стоимости товаров 
на этих территориях», – уве-
рена депутат областного 
Собрания Татьяна СЕДУ-
НОВА.

Так же пред лагается 
скорректировать условия 
применения пониженных 
налоговых ставок по УСН 
для бизнеса, не связанно-
го с розничной торговлей. 
Напомним, что до конца 
2024 года в Архангельской 
области для ряда отраслей 
действуют пониженные на-
логовые ставки: 1% для пла-
тельщиков УСН по базе «до-
ходы» и 5% – для плательщи-
ков УСН по базе «доходы ми-
нус расходы». Предлагаемые 
изменения, в частности, за-
тронут предпринимателей, 
занимающихся изданием 
компьютерных игр, органи-
зацией кинопоказов, веде-
нием web-порталов. Для них 
предлагается снизить верх-
ний порог дохода от данной 
деятельности с 70% до 50%, 
что позволит расширить чис-
ло получателей этой меры 
поддержки.

ДОРОЖНАЯ КАРТА 
ВЫХОДА ИЗ 

МАЛООБЕСПЕЧЕННОСТИ
О реализации в Архан-

гельской области соцкон-
трактов на сессии расска-
зал министр труда, занято-
сти и социального разви-
тия Игорь Скубенко во вре-
мя правительственного часа.

«Социальные контрак-
ты с малоимущими в регио-
не заключаются с 2013 года. 
Однако масштабное разви-
тие этой программы нача-
лось два года назад, когда 
регион получил федераль-
ное софинансирование. Это 
позволило значительно уве-
личить число участников 
проекта», – рассказал Игорь 
Васильевич.

Цифры говорят сами 
за себя. В 2020 году было 
заключено всего 148 соц-
контрактов. Зато в 2021-м 
их количество увеличилось 
до 4088, причём 587 из них 
связаны с открытием соб-
ственного дела. В прошлом 
году соцконтракт помог ещё 
509 жителям региона начать 
предпринимательскую дея-

тельность. А всего за 2022-й 
заключено 2455 социаль-
ных контрактов. Активнее 
всего этим инструментом 
поддержки в прошлом году 
пользовались жители Архан-
гельска, Котласского округа 
и Вельского района.

«Социальный контракт –
это дорожная карта по выво-
ду гражданина и целой се-
мьи из малообеспеченности. 
Он не только даёт возмож-
ность преодолеть трудную 
жизненную ситуацию, уве-
личить доходы гражданина, 
но и найти или организовать 
стабильный заработок», – от-
метил глава регионального 
минтрудсоцразвития.

Планомерно увеличива-
ется финансирование это-
го направления. К примеру, 
в 2021 году на заключение 
соцконтрактов направили 
232 млн рублей, в 2022-м –
311 млн. В этом году на дан-
ные мероприятия заплани-
ровано 345 млн рублей.

Чаще всего жители за-
ключают соцконтракт на по-
иск работы. По этому на-
правлению можно получить 
до 129968 рублей. А на пред-
принимательскую деятель-
ность – до 380 тысяч рублей. 
Средства можно направить 
на организацию ИП, приоб-
ретение необходимого обо-
рудования и производствен-
ных запасов и даже арен-
ду помещения (до 15% суб-
сидии). До 30 тысяч рублей 
можно потратить на обуче-

ние. На ведение личного под-
собного хозяйства заявитель 
может получить до 230 тысяч 
рублей, причём помимо при-
обретения всего необходи-
мого средства также можно 
направить на обучение.

УСПЕШНЫХ ИСТОРИЙ 
МНОГО

«Успешных историй ре-
ализации социальных кон-
трактов в регионе очень мно-
го. В районах и округах обла-
сти, в самой глубинке люди 
превращают своё хобби 
в предпринимательскую де-
ятельность, которая прино-
сит доход», – сообщил Игорь 
Скубенко.

К примеру, благодаря 
соцконтракту жительница 
Коряжмы Лариса ЖУЖГИНА 
(на фото) открыла гостини-
цу для передержки домаш-
них животных «Кошкин дом», 
а Ольга ЧАЙКОВСКАЯ созда-
ла мастерскую северных су-
вениров в мезенском посёл-
ке Каменка. В Вельском рай-
оне Екатерина СМОЛИНА за-
ключила контракт на ведение 
подсобного хозяйства и ор-
ганизовала производство 
молочной продукции. Алек-
сандр ВЕРКАЛЕЦ открыл 
в Котласе производство до-
машних полуфабрикатов.

«Государственная по-
мощь на основании соци-
ального контракта доказы-
вает свою эффективность. 
Показатели и за 2021-й, 
и за 2022 год значительно 
превышают плановые. Сре-
ди заключивших соцконтракт 
в 2022 году 70% улучшили 
своё благосостояние, а 20% 
преодолели порог бедно-
сти», – добавил Игорь Васи-
льевич.

Министерство намерено 
и дальше развивать это на-
правление. В частности, пла-
нируется создать систему 
индивидуального сопрово-
ждения граждан, снять часть 
бюрократических барьеров 
при заключении контракта, 
усилить межведомственное 
взаимодействие. Это по-
зволит большему числу жи-
телей Архангельской обла-
сти успешно реализовать со-
циальный контракт.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Приоритеты: В бюджет Архангельской области внесли первые в этом году изменения

Основа устойчивого развития экономики
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Мы продолжаем на-
полнять виртуальную «зо-
лотую полку» любимыми 
книгами героев рубрики. 
Сегодня «читалка» вновь 
выходит в необычном фор-
мате: о «своём» Чехове 
рассказывает художник, 
член Союза художников 
Зоя ГАВШИНСКАЯ.

� Я и Антон Павлович…
Я много читала с детства. Это занятие настолько увлека-

ло, что вечерами, не желая отрываться от книги, иногда вме-
сто сна укрывалась одеялом с головой и включала фонарик. 
Но читала не всё подряд, а тщательно подбирая книги раз-
ных авторов. Когда училась в Ярославле, была записана в три 
библиотеки. Однажды, выйдя из библиотеки и читая на ходу, 
налетела на столб и получила большую шишку на лоб.

А сегодня хочу поговорить об Антоне Павловиче Чехо-
ве. Талантливейший, тонкий писатель и драматург – я сра-
зу и бесповоротно влюбилась в него.

В 14 лет я попала в аварию, после которой было мало 
шансов выжить. По моей просьбе мама принесла в боль-
ницу сочинения Чехова. С тех пор глубина образов и чув-
ство тонкого юмора не перестают меня удивлять. Он пи-
шет о маленьких людях с большой теплотой и пониманием 
и вместе с тем обличает тупого сонного обывателя, который 
хочет от жизни большего, но ничего не делает для достиже-
ния этого. Такую леность мысли мы часто видим и сейчас!

Конечно, повесть «Палата № 6» меня потрясла, как, 
впрочем, потрясают и не отпускают почти все его произ-
ведения.

В Ярославском художественном училище мы много ил-
люстрировали Чехова, в том числе и знаменитый рассказ 
«Дама с собачкой». Я работала в технике перо, тушь. Было 
очень интересно: сорок три студента, все понимают и ре-
шают образ по-разному, и все листы тоже разные. У меня 
эти работы потом куда-то исчезли.

Друзья из Ростова-на-Дону возили меня в Таганрог, 
на родину писателя. Как будто вместе с ним с большим тре-
петом мы ходили по этим славным местам, которые он опи-
сывал с такой любовью.

Читая «Попрыгунью», невольно думаешь об И. Левита-
не. Мой сокурсник, ярославский художник Юрий Жарков, 
предложил мне поехать в Плёс. Там ещё не было кабинета 
Левитана, на его месте был детский садик, куда меня пу-
стили, и я сидела одна, в тишине… А небольшой музей был 
там же, где он находится и сейчас, – на набережной. По это-
му маленькому музейчику мы ходили вместе с удивитель-
ным человеком и режиссёром Г. Н. Чухраем, ходили тихо, 
чтобы ничего не нарушить. Картины Левитана такие ма-
ленькие по размеру, но глубокие по смыслу.

Когда у нас с мужем, художником Александром Носко-
вым, появилась собачка, невесть как прибившаяся к нему, 
то мы, конечно, назвали её Каштанкой. Это была такая по-
месь таксы с дворняжкой. Умная, красавица, всё понимав-
шая, очень любила играть с нашим тогда ещё маленьким сы-
ном Ильёй. И конечно, она неизменно фигурирует на мно-
гих моих и Сашиных работах того периода.

Вернёмся к Антону Павловичу. Стиль его рассказов мне 
был очень понятен сразу, он прост и ясен. И я могла без 
конца перечитывать их, а пьесы «Чайка», «Вишнёвый сад», 
«Дядя Ваня» и другие поняла много позднее.

Мастер рассказа, настоящий художник слова, точными 
мазками своей кисти создаёт любой портрет. За внешней 
простотой, вроде понятной каждому, скрывается неверо-
ятный талант. Чехов запечатлел картины жизни и быта жи-
телей России, мастерски создавал образы людей различ-
ных сословий.

Его язык понятен каждому, он настоящий «импрессио-
нист слова», не пытается выносить мораль, оставляя заклю-
чение читателю. Его рассказы, написанные словно этюды 
художника (прямо напрашивается простота и лиризм Леви-
тана), не оставляют равнодушным и помогают понять Рос-
сию – ту, которая была. Его произведения изучают в рамках 
школьной программы, но в силу разных причин они не ока-
зывают большого влияния на умы и души подрастающего 
поколения. А жаль. «Вся Россия – наш сад!» – сейчас эти сло-
ва звучат по-прежнему актуально, словно тогда.

Из записной книжки Чехова: «Мусульманин для спасе-
ния души копает колодезь. Хорошо, если бы каждый из нас 
оставлял после себя школу, колодезь или что-то вроде, что-
бы жизнь не проходила и не уходила в вечность бесслед-
но…» Это нам напутствие… Чехова надо не читать, а изучать, 
тогда мы смогли бы избежать многих проблем.

Читальный зал

Вот уже три года архангелогородка Татьяна 
САМУСЕВА шьёт на дому одежду для всей 
своей семьи и на заказ, при этом стремясь 
к качеству люкс. Швея рассказала «Бизнес-
классу» о том, как оставила госслужбу 
и открыла свою мастерскую, чем интересен 
социальный контракт и почему желание 
делать уникальные вещи порой приходится 
сочетать с услугами обычного ателье.

Ещё во время учёбы 
в техникуме по строитель-
ной специальности один 
швейный салон предла-
гал Татьяне Самусевой ра-
боту – шить шторы. Но тог-
да девушка не хотела сво-
рачивать со «строительно-
го пути». Только сейчас она 
признаётся, что если бы со-
гласилась, профессиональ-
ное отношение к шитью на-
стигло бы её гораздо раньше.

Как хобби шитьё сопро-
вождало Татьяну с детства. 
«Машинка была дома, навер-
ное, всю мою жизнь, – вспо-
минает она. – Я относилась 
к ней как к игрушке, шила ку-
клам одежду. Поворотным 
стал 2020 год…»

Он запомнился масте-
рице не только пандемией: 
когда шила домик ежу, ма-
шинка сломалась. Поэтому 
тут же было принято решение 
купить новую. Это маленькое 
событие стало для Татьяны 
большим импульсом к раз-
витию швейного мастерства. 
Увлекшись, она начала поку-
пать интернет-курсы по по-
шиву нижнего белья, одеж-
ды. Причём учиться в Ин-
тернете такому прикладно-
му, по сути, делу было ничуть 
не сложнее, чем оффлайн. 
Многое давалось даже слиш-
ком просто.

СБЕРЕЧЬ СЕМЕЙНЫЙ 
БЮДЖЕТ

В 2021 году Татьяна при-
няла решение уйти с работы.

«Я просто не успевала 
шить! Однажды не успела 
сделать собственному ре-
бёнку костюм к первому сен-
тября и очень расстроилась. 
А так как моя работа, хоть 
и на госслужбе, не предпо-
лагала высокой зарплаты, те-
рять было особо нечего. Муж 
спокойно одобрил моё реше-
ние сидеть дома и занимать-
ся шитьём», – рассказывает 
Татьяна.

А вот некоторые коллеги 
недоумевали, убеждали Та-
тьяну в необходимости обя-
зательно иметь стабильный 
заработок. Но намерение за-
няться любимым делом ока-
залось сильнее.

Поначалу Татьяна одела 
всю семью, потом стали по-
ступать коммерческие зака-
зы на базовые предметы гар-
дероба. Если первые вещи 
были «сшиты, чтобы сшить» 
и часто вообще ни с чем 
не сочетались, то со време-
нем стало ясно: продумывать 
образы надо наперёд.

«Стараюсь развивать 
в себе дизайнерские каче-
ства. Потому что часто заказ-
чики хотят не какую-то кон-

кретную вещь, а просят сове-
та. Хочешь не хочешь, прихо-
дится быть в теме», – поясня-
ет собеседница «БК».

В 2022 году Татьяна окон-
чила ещё один курс, который 
перевернул её понимание 
своей новой профессии.

«Нам показали, как де-
лать люксовые вещи. Мы как 
будто замедлялись, делали 
всё очень качественно. От-
рабатывали пошив плаща-
тренча, который в Москве 
спокойно продали бы и за 50-
100 тысяч рублей. И я поду-
мала: ну ничего себе, разве 
можно шить и получать та-
кие деньги?» – продолжает 
Татьяна.

После завершения кур-
са её изделия стали совер-
шенно другими – с акцентом 
на высокое качество и вни-
мание к деталям. Мастери-
ца начала ценить своё вре-
мя и тщательнее отбирать 
заказы.

Самая дорогая на сегод-
няшний день работа Татья-
ны – плащ за 30 тысяч руб-
лей, который она шила ме-
сяц. Хотя чаще всего заказы-
вают трикотаж. Брюки у ма-
стерицы, к примеру, могут 
стоить от 2000 рублей, тол-
стовка – от 3000.

«Мне проще отказаться 
от заказа вообще, чем взять 
его за копейки», – объясняет 
Татьяна.

ШИТЬ ПО КОНТРАКТУ
Важным для Татьяны 

Самусевой стало участие 
в швейном сообществе. 
Появилась возможность 
на «швейных завтраках» об-
суждать с такими же масте-
рицами разные проблемы 
ремесла. На одной из таких 
встреч женщины разговори-
лись о социальном контрак-
те, и Татьяна решила риск-
нуть. Напомним, что соци-
альный контракт – сравни-

тельно новая практика фи-
нансовой поддержки, в том 
числе и начинающих пред-
принимателей.

Минувшей осенью Та-
тьяна оформила такой кон-
тракт на год: за это время она 
должна развить свою груп-
пу в соцсети и выйти на ста-
бильный заработок.

«В моей смете было пять 
пунктов: парогенератор, ма-
некен и три машинки. Это об-
легчит мне работу и позволит 
делать большее количество 
вещей. На оборудование мне 
выделили триста тысяч руб-
лей», – уточняет Татьяна.

В мечтах – сконцентриро-
ваться на узкой нише пошива 
одежды, к примеру, на ниж-
нем белье. Тем более конку-
рентов в городе пока мало.

Сейчас Татьяна принима-
ет заказы и на ремонт одеж-
ды, как это делают ателье, 
чтобы поддерживать уро-
вень дохода. Это несколько 
ограничивает свободу твор-
чества, но приносит непло-
хие деньги. Швея выезжает 
к заказчикам на дом, чтобы 
снять мерки и обговорить де-
тали, потому что это сложно 
делать в её компактной ма-
стерской.

«Социальный контракт 
заставил меня быть актив-

нее. Условия получения де-
нег надо выполнять», – отме-
чает мастерица.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ВЗГЛЯД

С тех пор, как Татьяна 
стала много шить сама, она 
начала обращать внима-
ние на брак и некачествен-
ную одежду в магазинах. 
Кстати, к ней нередко при-
ходят за помощью – испра-
вить вещь из масс-маркета. 
В такие моменты особенно 
радостно, что умеешь шить.

Двенадцатилетнему сыну 
носить покупные вещи Та-
тьяна, конечно, не запреща-
ет. Но иногда он сам понима-
ет, что одежда от мамы ком-
фортнее.

«Недавно заказали ему 
кофту в одном большом 
интернет-магазине. Но сын 
недолго её проносил – это 
была синтетика, неприятная 
к телу. Придираться к поши-
ву я даже не стала», – улыба-
ется Татьяна.

Сама мастерица к мате-
риалам относится очень тре-
петно, обычно заказывает их 
в шоурумах из других горо-
дов, но и в Архангельске за-
купается тканями и нитками. 
Говорит, что магазинов с ма-
териалами неплохого каче-
ства в нашем городе доста-
точно.

К слову, в «швейном клу-
бе» она до сих пор состо-
ит. Конкурентками женщины 
друг друга не считают. Как 
объясняет Татьяна, интересы 
мастериц настолько обшир-
ны, что соревноваться просто 
нет смысла. К тому же их ма-
стерские расположены в раз-
ных районах Архангельска.

Как говорит Татьяна Са-
мусева, буквально недавно 
она поняла, что прислушать-
ся к себе нужно было намно-
го раньше.

«У меня была нелюбимая 
работа, а теперь просну-
лась – и уже на работе. Лю-
бимой. Хочется узнаваемо-
сти: быть не просто швеёй, 
которая шьёт всё-всё, чем 
я сейчас занимаюсь, а делать 
что-то уникальное», – заклю-
чает наша собеседница.

Личный опыт

«Нравится? Сама сшила!»

Алина РОМАШОВА

журналист

БК
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Международный кинофестиваль стран Арктики Arctic Open 
продолжает свою образовательную программу. 22-23 марта 
в Архангельске прошла конференция «Кино и дети. Новые формы 
кинопоказов». Её участниками стали представители сферы культуры 
и молодёжной политики региона, педагоги дополнительного 
образования, а спикерами – кинопедагоги из Перми, Санкт-
Петербурга, Омска, Тюмени и Нижнего Тагила. На конференции 
рассказали и даже показали, как правильно смотреть фильмы 
вместе с юными зрителями.

Проект организовал По-
морский культурный фонд 
«Берегиня». Его руководи-
тель, директор кинофе-
стиваля Arctic Open Та-
мара СТАТИКОВА, открыла 
программу первого дня кон-
ференции.

«Кинопедагогика – тер-
мин, наверное, для Ар-
хангельской области но-
вый, но у нас есть специа-
листы в России: те, кто за-
нимается этим давно, се-
рьёзно и глубоко. И таких 
специалистов мы собрали 
в Архангельске, потому что 
нам интересно это направ-
ление. Проект «Киномост 
Arctic Open», частью кото-
рого является конферен-
ция, поможет сделать на-
стоящий прорыв в образо-
вании и культуре», – увере-
на Тамара Статикова.

Директор фестиваля 
подчеркнула: очень важно 
наладить взаимодействие 
с руководителями киносту-
дий, работниками культу-
ры, потому что именно они 

сопровождают детей в мир 
кино. 

«Молодёжь действи-
тельно легче воспринима-
ет информацию через кино. 
Считаю, что кинопедаго-
гика должна быть включе-
на в образовательные про-
цессы. И очень надеюсь, что 
по итогам конференции вы-
работается система, под-
ходящая именно для наше-
го региона», – отметила ми-
нистр культуры Архан-
гельской области Оксана 
СВЕТЛОВА.

Член Союза кинемато-
графистов РФ, член прав-
ления Гильдии неигрового 
кино и телевидения Вик-
тор СКУБЕЙ назвал тему 
конференции «актуальной 
по всем параметрам»: «По-
тому что всё начинается с де-
тей. Сегодня актуальны про-
блема привлечения зрителей 
в кино, проблемы с кинопо-
казом вообще. И, как мне ка-
жется, самое время занять-
ся этим серьёзно», – счита-
ет эксперт.

ВАЖНО ОБСУДИТЬ
По словам Виктора Ску-

бея, чтобы зритель шёл 
на кинопоказы, нужно де-
лать из просмотра целое со-
бытие.

«Всё самое интересное 
начинается после фильма. 
Думаю, те, кто ходит на фе-
стивали, прекрасно знают 
эту историю, когда зал начи-
нает разговаривать сам с со-
бой, забывая о фильме, за-
бывая о режиссёре, который 
сидит тут же, в зале», – от-
метила в продолжение этой 
мысли Тамара Статикова.

Программный дирек-
тор Международного фо-
рума «Кинопедагогика», 
киновед и кинопедагог 
Елена САМОЙЛОВА рас-
сказала участникам меро-
приятия о форматах и прак-
тике этого процесса.

«Кинопедагогика учит 
ребят разбираться, что им 
предлагают к просмотру, 
отличать хороший контент 
от плохого, мыслить крити-
чески. Важно находиться ря-

дом с детьми, чтобы понять, 
как они воспринимают уви-
денное, подсказать и напра-
вить», – пояснила она.

Большое внимание при-
влекло выступление Сергея 
ПОЛИЩУК А – ведуще-
го научного сотрудни-
ка ГКБУК «Пермская си-
нематека», программно-
го директора и модератора 
Международного фестива-
ля научно-популярного кино 
Future.dос.

«В «Пермской синема-
теке» мы много работаем 
именно с детьми, и на кино-
фестивалях у нас заведено 
обсуждение фильмов. Кино 
может очень комфортным 
способом, через диалого-
вый формат, мотивировать 
человека на позитивные жиз-
ненные ценности», – подчер-
кнул Сергей Полищук.

Виталий СКОРЕВ, ме-
тодист киновидеодосуго-
вого центра «Красногвар-
деец» (Нижний Тагил), ра-
ботает сразу с четырьмя ки-
ноклубами. Он уверен, что 
именно такие сообщества – 
опора для тех, кто в будущем 
соберётся снимать кино.

«Можно не стать опера-
тором или режиссёрами по-
сле киноклуба, но научиться 
творческому подходу ко все-
му можно точно!» – не сомне-
вается Виталий Скорев.

К слову, в рамках конфе-
ренции своим опытом веде-
ния киноклубов поделились 
работники учреждений куль-
туры Архангельской области.

МОЖНО ПЕРЕНЯТЬ
На второй день конфе-

ренции Виктор Скубей рас-
сказал участникам меро-

приятия об авторском праве 
и о том, как законно органи-
зовать кинопоказы.

Также прошёл детский 
кинопросмотр, модератора-
ми которого выступили пе-
дагоги из Тюмени и Перми: 
они пообщались с ученика-
ми школ № 6 и № 22, школы 
Соловецких юнг. Эта встреча 
была полезной и для других 
участников конференции – 
им наглядно показали, как 
можно выстраивать диалог 
о кино с юными зрителями.

«Мы начали показывать 
кино детям ещё до панде-
мии. За этим будущее, пусть 
ребята пока и стесняются 
активно обсуждать филь-
мы. До пермской и тюмен-
ской практик нам ещё идти 
и идти, но стремиться нуж-
но», – поделилась впечатле-
ниями директор молодёж-
ного центра «Родина» Еле-
на ЯКОВЛЕВА из Коряжмы.

А в Устьянском округе ки-
нотеатра нет, эту функцию 
обычно берут на себя школы 
и Дома культуры.

«Пять учреждений культу-
ры нашего района показыва-
ют в этом году фильмы кино-
фестиваля Arctic Open, и мы 
настроены развивать это на-
правление. Не так уж и слож-
но получить разрешение 
на показ фильмов, хотя рань-
ше это казалось чем-то не-
достижимым. Появились 
новые контакты и планы», – 
подвела итог своего участия 
в конференции представи-
тель МБУК «Устьяны» Еле-
на ДИТЯТЕВА.

Алина РОМАШОВА

Arctic Open: В Архангельске прошла конференция по кинопедагогике

В кино–с умом

«Водник» в третий раз 
за последние четыре 
года вошёл в число 
призёров чемпионата 
России по хоккею 
с мячом среди команд 
Cуперлиги. Напомним, 
что в прошлом году 
«жёлто-зелёные» заняли 
второе место в основном 
туре и в финале 
чемпионата.

В этот раз «Водник» претендо-
вал на «бронзу». Борьба развер-
нулась 18 марта на домашнем для 
команды стадионе «Труд» в Архан-
гельске. За третье место «Водник» 
сражался с московским «Дина-
мо». Нашим удалось вырвать по-
беду в матче со счётом 6:4.

В целом чемпионат запом-
нился как беспроигрышной се-
рией «Водника», растянувшейся 
почти на два десятка матчей, так 
и досадным поражением в полу-
финальной серии от кемеровского 
«Кузбасса». Одержав победу в пер-
вой игре, «Водник», к сожалению, 
уступил в двух следующих матчах.

Всего в прошедшем чемпи-
онате России «Водник» провёл 
32 игры, 24 из которых выиграл, 
в шести уступил, два матча завер-
шились ничьей. Во всех 32 матчах 
принял участие один игрок – Илья 
Насекин. На игру меньше провели 
Александр Легошин, Данил Кузь-
мин, Евгений Дергаев и Максим 
Анциферов.

«Водник»–бронзовый призёр
Итоги сезона
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